

# El Referéndum Revocatorio y sus actores



na vez definida la pertinencia del revocatorio presidencial, así como de algunos diputados, tanto los partidarios del gobierno como los de la oposición han comenzado a perfilar sus acciones en búsqueda del éxito. El CNE también está jugando un papel importante para unos como obstaculizador para otros como rector imparcial. La aprobación de la ley del TSJ empieza a hacer mover las piezas del oficialismo para lograr su control definitivo. La separación de un magistrado y la demanda de jubilación, quizás forzada, de otros, facilitaría dicho control. Se denuncian presiones oficiales contra civiles y militares por parte del oficialismo con el mismo objetivo. Los desalojos de edificios invadidos son vistos como elementos de la misma estrategia. Mientras tanto la oposición trata de pergeñar un programa consenso para salir de la crisis para ser puesto en práctica en un eventual nuevo gobierno. Los observadores indican que las políticas electorarias del gobierno se han adelantado a las de la oposición. Unos datos económicos cierran la reseña de la vida nacional del período.

## Hacia el revocatorio

No cabe la menor duda que el centro de la revocación está ubicado en la figura del Presidente. Por más que algunos voceros de la oposición señalen que el referéndum se centra en la evaluación de la eficiencia de quien ha sido elegido y no en la figura personal de Chávez,

sin embargo está claro que el acontecimiento electoral se ubica entre quienes quieren sacar a Chávez de la presidencia y quienes quieren atornillararlo.

El oficialismo está desarrollando desde un técnica militar sus políticas para derrotar a la oposición. El lenguaje militar está presente: batallas, comandos, patrullas, guerras... Son los términos empleados. La repetición de la batalla de Santa Inés o la politización de la poética de Florentino y el Diablo de Arvelo (donde el diablo está representado por los golpistas de la oposición) son el leit-motiv de la propaganda, el discurso y la organización. La representación de la batalla de Santa Inés en el desfile del 5 de Julio, politizó partidariamente a éste en beneficio de una parcialidad.

El comando Maisanta sustituyó al comando Ayacucho en la organización electoral. Desde él se instaurarían las patrullas para amarrar la política del No.

El presidente, sin embargo, ha presentado un lenguaje ambiguo entre el diálogo, la unidad, la tolerancia y el verbo inflamado retador. Los desalojos de los edificios invadidos, liderados por el alcalde del municipio Libertador, Freddy Bernal, amén de dejar apreciar las divisiones y fisuras en el chavismo, se han querido presentar como hechos de defensa de la propiedad privada, en intento de recuperar a la clase media.

La llamada comandante Yasmín Manuitt, lideresa armada de las invasiones se enfrentó en lide-



razgo a la también llamada comandante, Lina Ron, apoyada por el alcalde. Manuitt fue detenida y hecha presa, mientras denunció la corrupción en Bernal y Lina. Sin embargo el alcalde se ha querido lavar la cara con la defensa de la propiedad privada y con el pavimentado, auxiliado financieramente y de modo unilateral por Pedevesa, de calles y avenidas largamente deterioradas.

No obstante en la otra cara de la moneda se han continuado las presiones, detenciones y abusos contra civiles de la oposición o contra personas por el simple hecho de haber ejercido el derecho constitucional de pedir el referéndum revocatorio. Se persigue a militares acusados de golpistas, se manipulan expedientes como el del alcalde de Baruta, se despide trabajadores, se envía a tribunales militares causas típicas de los tribunales civiles o donde ni siquiera hay razones pare enjuiciamientos y menos prisiones.

Por el lado de la oposición la difícil unidad luce problemática. Aun cuando empiezan a aparecer elementos organizativos importantes para el logro de sus objetivos, sin embargo se le ve lenta y desunida, a pesar de las declaraciones de unidad e inclusión. El comando de organización de la Coordinadora Democrática (CD) fue rediseñado, quedando fuera algunas figuras y partidos que anteriormente habían demostrado mucha beligerancia.

Se busca más agilidad pero a costa de gente que deja sangre. Se insiste en que se está trabajando bien pero no aparecen claros sus efectos. Para mucha gente descontenta con el régimen actual no hay garantía con la CD donde hay demasiados intereses personalistas con la mayor parte de sus líderes vinculados al pasado y donde no aparece un liderazgo claro y definido. El no haberse podido poner de acuerdo ni siquiera sobre la metodología para la selección del candidato es un verdadero handicap.

A pesar de que el discurso se ha vuelto más inclusivo, hechos como el acontecido en la Urb. Alto Prado en Caracas, donde extremistas de la oposición atacaron a una patrulla del Comando Maisanta, dieron armas invalorable al mundo oficialista para que éste les atacara como violentos.

El lanzamiento del programa consenso y las primeras caravanas propagandísticas empiezan a mover el lento carruaje como para enfrentar la crítica de la desmovilización.

En fin, apenas comienzan las acciones de uno y otro bando.

### El CNE

El Consejo Nacional Electoral no está facilitando el proceso de manera que resulte creíble. Los rectores están divididos y se enfrentan en sus denuncias y declaraciones. Hay días enteros que se pierden ya que el directorio no se reúne para clarificar las normativas y decisiones respectivas. El uso de

las máquinas de votación o la eventualidad del voto manual fue otro de los problemas de enfrentamiento y se asomó la posibilidad de fraude en la elección cibernetzada. La redacción de la pregunta del referéndum presidencial y la ubicación del Si y del No fue otra de las acusaciones de ventajismo.

Las dudas sobre la presencia o no de la observación internacional produjo fricciones innecesarias y hasta se convirtió en ridículo internacional al querer quitar toda posibilidad de real observación y convertirla en un invitado de piedra.

Otros detalles técnicos como la fecha de cierre del registro electoral (10 de julio), el traslado de lugar de votación a muchos votantes o los contratos de máquinas caza-huellas o/ y escrutadoras hicieron

más complicada la fiabilidad en el órgano rector.

El haber permitido que la campaña de cedulación masiva y manipulada emprendida por el gobierno sin control del ente rector o las nacionalizaciones extemporáneas y también masivas por parte del gobierno impide que la gente crea en la fiabilidad del actual CNE y que empiece a pensar en una megatorta. Muchos se preguntan si sus actuaciones no son más que intentos o bien para descorazonar a los votantes o para lograr llevar la votación más allá del 19 de Agosto, de modo que, en caso de perder el revocatorio el presidente, siga el chavismo sin Chávez.

### El TSJ

Una vez aprobada la ley del TSJ la oposición y diversos actores del foro jurídico la han tachado de inconstitucional. Los artículos más incriminados son los que se refieren a la ampliación de los miembros del Tribunal Supremo de Justicia y al modo de su nombramiento. El comité de postulaciones para la elección de los nuevos miembros está constituido únicamente por miembros del oficialismo. Los diputados de la oposición no han querido validarlo con su participación, si bien los diputados del cambio (gobierno) han decidido dejar sus cupos minoritarios sin llenarlos a la espera de la incorporación de las filas opositoras. El presidente del comité renunció para postularse él como posible magistrado. Figuras claves del oficialismo como el dip. Meza también se postularía, a pesar de que la constitución es clara en negar a los magistrados su carácter partidista. El mismo presidente del CNE, que ha sido acusado de gobiernista, el Dr. Carrasquero, parece que también intenta postularse.

El primer vicepresidente del TSJ, magistrado Franklin Arrieché, ha sido destituido por la Asamblea Nacional como magistrado, bajo el pretexto de haber entregado una documentación que no responde a las exigencias estipuladas para el cargo de magistrado. Se habría aplicado retroactivamente la ley para pasarle factura a este magistrado que ha sido piedra de tranca para los intereses del gobierno.

También los magistrados de la Sala Electoral quienes habían entrado en conflicto con la Sala Constitucional por motivo de las planillas planas, han sido cuestionados por el poder moral. Prácticamente se vieron impelidos a presentar su solicitud de jubilación. Han solicitado la jubilación los magistrados Rafael Pérez Perdomo, de la sala penal y Rafael Hernández Uzcátegui y Alberto Martini Urdaneta presidente, de la Sala electoral. Luis Martínez que se hizo famoso por negar el referéndum consultivo asciende a presidente de la Sala.

### Ascensos en La Fuerza Armada

Han sido públicamente cuestionados los ascensos a general en el seno de la Fuerza Armada. Se habló de una lucha soterrada por el poder entre los Generales García Carneiro y Baduel. Los ascensos otorgados parece que habrían favorecido la corriente del actual ministro de la defensa.

### Entrevista de Chávez con Carter y Gustavo Cisneros

Muy comentada ha sido esta entrevista en Fuerte Tiuna entre el presidente Chávez y el empresario con la mediación del expresidente Carter. Se han tejido toda clase de interpretaciones sobre el contenido de esta entrevista. Se ha hablado de negociación, cosa rechazada por el resto de la oposición. Otros señalaron que el motivo de ella era acabar con la persecución del gobierno contra Cisneros y sus empresas. Otros quizás más fantasiosos, señalaban que se quiso hacer saber a Chávez el conocimiento que en predios del Norte se tiene de las cuentas en bancos extranjeros que poseen personeros del régimen. En todo caso, el diálogo siempre es bienvenido. ¿Será efecto de esta entrevista la bajada de tono en los discursos presidenciales?

### Murió el P. Juan Vives Suría

El P. Vives Suría falleció en la paz del Señor. Vives dedicó su vida a la defensa de los derechos humanos y de los países del tercer mun-

do contra la prepotencia de los del primer mundo. Sus audiovisuales y montajes daban cuenta de su inquietud por la justicia y la solidaridad de los pueblos. Su perspectiva ecuménica lo hizo cercano a otros grupos religiosos cristianos. Pidió ser velado en la Parroquia Universitaria de la Universidad Central. Sus mensajes estaban unidos por la espiritualidad. Descanse en paz.

### Algunos datos económicos

La canasta básica estaría en junio 1.246.249 Bs. habiendo aumentado entre enero y junio en un 9%. Es decir se requerirían 4.2 salarios mínimos actuales para poder cubrirlos. El ingreso promedio de una familia es de 593.095, es decir dos salarios mínimos, lo cual quiere decir que sólo se puede adquirir el 47% de la cesta normativa. La canasta alimentaria según el Instituto Nacional de Estadística estaría en mayo en 316.759,20 Bs mientras que los cálculos de Cenda la ubican en 476.920 Bs.

El promedio del precio del barril de petróleo venezolano en el semestre está en 30.41\$/b mientras que la semana que cerró el 9 de Julio llegó a 33.16\$/b.

Venezuela entra como país asociado a MERCOSUR. ¿Significa esto el debilitamiento de la CAN y del ALCA? La verdad es que su participación en MERCOSUR se haría a través de la CAN.